
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

 
 

On manque pas de fronts ! 
 
 
PRÉSENCES 

Comité exécutif    Conseil syndical 
Gaétan Châteauneuf, président   Flavie Achard, éducation 
Dominique Daigneault, secrétaire générale Anick Ferland, jeunes 
Véronique De Sève, 1

re
 vice-présidente  Louis-Carlo Cantave, immigration et rel. ethnoculturelles  

Manon Perron, trésorière   Alain Ouimet, CASS 
      Jean-Hugues Bastien, droit au travail 
      Linda Boisclair, condition féminine 
      Donald Picotte, LGBT 
      Caroline Tremblay, santé et services sociaux 
             

    
Gaétan Châteauneuf et Dominique Daigneault agissent respectivement comme 
président et secrétaire d’assemblée. 
 
 
1. OUVERTURE  
 

Le président, Gaétan Châteauneuf, débute par une minute de silence observée à 

la mémoire de toutes celles et tous ceux qui sont morts en luttant pour la classe 

ouvrière.  

 

Le président souhaite la bienvenue aux membres. Les dernières semaines ont 

été très occupées. La rentrée se faisait à plusieurs paliers, au CCMM, à la CSN 

et à l’assemblée générale. Il rappelle que lors de l’assemblée de septembre, les 

membres ont été invités à signer la pétition des lock-outés du Journal de 

Montréal, laquelle pétition demande une modernisation de la loi anti-briseurs de 

grève. Une délégation composée de Claudette Carbonneau, Chantale Larouche, 

Gaétan Châteauneuf et Raynald Leblanc a déposé ladite pétition à l’Assemblée 

nationale. Plus d’une centaine de lock-outé-es accompagnaient la délégation à 

Québec. Une tournée des députés avait démontré que les libéraux n’étaient pas 

très réceptifs mais une motion présentée conjointement par tous les partis 

politiques a été adoptée à l’unanimité à l’Assemblée nationale. Le texte de la 

motion se lit comme suit : « dans la perspective d’avoir un Code du travail qui 

reflète les nouvelles réalités du monde du travail, l’Assemblée nationale 

demande au gouvernement du Québec d’étudier la possibilité de moderniser le 
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Code du travail, particulièrement en ce qui concerne les dispositions anti-briseurs 

de grève, afin notamment de tenir compte de l’impact des nouvelles 

technologies ».   

 

Un comité de travail a été nommé afin de mettre en place le réseau de solidarité 

au cours des prochaines semaines. Autour du mois de décembre, les plans de 

travail de tous les comités seront faits.  

 

Au conseil confédéral 

 Il a grandement  été question de la campagne sur les finances publiques 

et de la lutte contre le budget Bachand.  Dans cette perspective, une 

rencontre très positive de divers réseaux progressistes s’est tenue, 

rencontre pendant laquelle il y a eu partage de nos plans de travail 

respectifs. Du côté du réseau des économies alternatives, il a été convenu 

de continuer à  travailler ensemble. Des assemblées publiques 

thématiques se tiendront à Montréal le 18 novembre, à Québec le 22 

octobre et à Trois-Rivières (la date n’est pas fixée) pour contrer les 

discours de la droite.  

 

 Il a aussi été question du projet de loi 103 (écoles passerelles). D’ailleurs, 

un rassemblement a eu lieu au Centre Pierre-Charbonneau, le 18 

septembre, réunissant 3 000 personnes. Pour y faire suite, le 18 octobre, 

il y aura un spectacle-manifestation devant le bureau du Premier ministre 

puisqu’on s’attend à ce que loi 103 soit adoptée sous le bâillon, le 19 ou le 

20 octobre. 

 

 La CSN participe également aux rendez-vous de l’Énergie. Le conseil 

central est déjà engagé dans cette campagne avec le CRE Montréal. Les 

syndicats de la région seront invités à participer aux rendez-vous de 

l’Énergie. Au sujet des gaz de schiste, le conseil central a participé à la 

manifestation organisée, entre autres, par Greenpeace, et nous 

réclamons un moratoire sur l’exploration et l’exploitation des gaz de 

schiste.  

 

 Il a aussi été question de la disparité de traitement. 

 

 Lors des questions de privilèges, le STT Jeanne-Mance a présenté l’état 

de la situation à la suite des coupures annoncées de 7,5 M$. Nous en 

discuterons, au point conflits. 
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La semaine prochaine il y aura une foule d’activités pour la Marche mondiale des 

femmes. Nous en discuterons plus tard puisqu’il y a un point spécifique sur le 

sujet à l’ordre du jour.  

 

Le président, Gaétan Châteauneuf, rappelle qu’en ce mois d’octobre nous 

soulignons le 40e anniversaire de l’assurance-maladie et le non moins célèbre 

40e anniversaire de la crise d’octobre où il y a eu des centaines voire des milliers  

d’arrestations dont Michel Chartrand, emprisonné pendant quatre mois. Le 

président rappelle que nous ne sommes pas à l’abri de ces actes avec Stephen 

Harper à la tête du gouvernement. Le samedi 16 octobre ce sera le triste 

anniversaire de l’application de la loi des mesures de guerre. À cet effet, un 

monument sera érigé pour commémorer le 40e anniversaire de la crise d’octobre. 

Sur ce monument, les noms de toutes les personnes arrêtées seront inscrits; le 

conseil central a offert une contribution financière pour cette sculpture intitulée 

Liberté, liberté chérie ! qui sera installée devant le siège de la Société Saint-

Jean-Baptiste de Montréal (SSJBM).  

 

Nous devions recevoir un invité de Pas de démocratie sans voix mais étant 

donné que leur plan d’action n’est pas tout à fait complété, ce point est reporté à 

une assemblée ultérieure. 

 

En ce qui concerne les conflits, nous accueillerons un peu plus tard dans la 

soirée des gens du STT Jeanne-Mance. 

 

Et pour ce qui est du Journal de Montréal, le conflit perdure et on souhaite que le 

médiateur arrive à des résultats concluants. Avec le huis-clos, il est difficile d’en 

dire davantage.  

 

Bonne assemblée à toutes et à tous. 

 

 

2. APPEL DES DIRIGEANTES ET DIRIGEANTS 
 

Dominique Daigneault fait l’appel des membres de l’exécutif et du conseil 
syndical.  

 
 
3. PRÉSENCE DES DÉLÉGUÉ-ES DU GRAND NORD 
 

Gaétan Châteauneuf salue la présence de Jacqueline Bernier, déléguée officielle 
du STT du Centre de santé Tulattavik de l’Ungava (CSN) qui est présente dans la 
salle.  
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4. LECTURE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 
 Dominique Daigneault fait la présentation de l’ordre du jour :  
 
 

1. Ouverture 

2. Appel des dirigeantes et des dirigeants 

3. Présence des délégué-es du Grand-Nord 

4. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale du 8 septembre 2010 

6. Admission des visiteuses et visiteurs 

7. Affiliation des nouveaux syndicats 

8. Accréditation des nouvelles et nouveaux délégués 

9. Conflits 

 CSSS Jeanne-Mance  

 Librairie Martin  

10. Marche mondiale des femmes 

 Invitée : Alexa Conradi, présidente de la FFQ qui sera remplacée par 
madame Diana Lombardi 

11. Réunification de l’Irlande 

 Invité : Conor Murphy, ministre et député du Sinn Féin 

13      Divers 

 Journée mondiale du travail décent 

 Semaine nationale de la santé et de la sécurité au travail 

 Débat sur l’école privée  

 Rassemblement contre la loi 103 – 18 octobre 

 

 
 Il est proposé par Louis Carlo Cantave 

 appuyé par Réjean Chouinard 
 
 Que l’on adopte l’ordre du jour tel que présenté  

  
ADOPTÉ 

 

 
5. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU 8 SEPTEMBRE 2010 

 
Il est proposé par Suzanne Audette 
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Appuyé par Alain Favreau 
 
Que l’on adopte le procès-verbal de l’assemblée générale du 8 septembre 2010 
tel que présenté avec l’ajout au point élections pour la délégation du conseil 
confédéral « MICHEL PRÉVOST PROPOSE MONA EDMA, QUI ACCEPTE » 
 
 
ADOPTÉ 

 
 
6. ADMISSION DES VISITEUSES ET VISITEURS 
 

Il est proposé par Patrick Gauthier 
 Appuyé par Mario Provost 
 

 Que l’on admette les visiteuses et les visiteurs. 
   

ADOPTÉ 
 
  
7. AFFILIATION DES NOUVEAUX SYNDICATS 

 
Il n’y a aucun syndicat à affilier ce mois-ci.   
 

 
8. ACCRÉDITATION DES NOUVELLES ET NOUVEAUX DÉLÉGUÉ-ES 

 
Mona Edma, du comité des lettres de créance, présente les nouvelles et 
nouveaux délégués. 
 
Il est proposé par Mona Edma 
Appuyé par Richard Ledoux 
 
Que l’on accrédite les délégué-es suivants : 

 
STT Épiciers unis Métro-Richelieu         Yves Gaudreau  AGO 
STT Épiciers unis Métro-Richelieu         Laurian Campion AGO 
STT Épiciers unis Métro-Richelieu         Éric Lapointe  AGS 
 
S Professeurs du collège Marie-Victorin         Bertrand Guibord  AGO 
 
SE du Reso (FP-CSN)         Naïla Payment-R. AGO 
SE du Reso (FP-CSN)         Lucie Dufour AGS 
 
STT de la CDEC Centre-Nord (CSN)  Sonia Arseneault  AGO  
STT de la CDEC Centre-Nord (CSN)  Madeleine Houle  AGS 
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SE Maison-mère sœurs Miséricorde  Johanne Boulet  AGS  
SE Maison-mère sœurs Miséricorde  Louise Brouillard  AGO 
 
SE de Notre-Dame de Lourdes (CSN)  Daniel Brabant  AGS  
SE de Notre-Dame de Lourdes (CSN)  Brigitte Soucy  AGO 
 
SEE du CH de l’Université de Montréal-CSN (CHUM) Émilie Dupuis  AGO  
SEE du CH de l’Université de Montréal-CSN (CHUM) Thérèse Savard  AGO  
 
STT du CRDI Gabrielle Major-CSN  Yves Simard  AGO  
 
STT du CSSS Ahuntsic Montréal-Nord-CSN  Sébastien Lavoie  AGO  
 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Yan Gagnon  AGS 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Sylvio Robinson  AGO 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Éric Le Chasseur  AGO 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Gilbert Binette  AGO 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Véronique Marsan  AGO 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Alain Hébert  AGO 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  René Charest  AGO  
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Manuel Penafiel  AGO 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Nino Adriana Alfaro  AGO 
STT du CSSS Jeanne-Mance-CSN  Gilles Malette  AGO 
 
SEE soutien Université Concordia secteur technique Alex Macpherson  AGS 
SEE soutien Université Concordia secteur technique Kai Lee  AGO 
 

 SEE Magasins et Bureaux de la SAQ-CSN      Guillaume Poitras  AGO 
SEE Magasins et Bureaux de la SAQ-CSN      Francis Breton AGO
  
SEE Magasins et Bureaux de la SAQ-CSN      Sacha-Alexandre Gauthier AGO 
SEE Magasins et Bureaux de la SAQ-CSN      Luc Beaudet AGO 
 
STT du Réseau Admission (CSN)  Michelle Bourgeois  AGS 
STT du Réseau Admission (CSN)  Michèle Larivière  AGO 
 
S du Musée des Beaux-Art de Montréal (CSN) Clara Gabriel  AGO 
 
OR-CSN  Christiane Fradette AGO 
 
 
ADOPTÉ  

   
 

9. CONFLITS 
 

CSSS Jeanne-Mance 
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Gaétan Châteauneuf présente Gilbert Binette, président du STT CSSS Jeanne-
Mance, qui nous dresse un portrait de la situation au CSSS Jeanne-Mance à la suite 
de la suppression annoncée de 36 postes et de ses effets sur les services à la 
population. Ces suppressions de postes sont une conséquence directe des coupures 
occasionnées par le budget Bachand. Ce plan de redressement affecte la qualité des 
services offerts à la population. Gilbert Binette est accompagné de René Charest, qui 
prend la parole pour donner des informations complémentaires sur l’impact qu’auront 
ces compressions budgétaires.  Il invite les membres présents à une assemblée 
citoyenne qui se tiendra le mercredi 20 octobre. 
 
Il est proposé par Alain Dubois 
appuyé par Suzanne Audette 
 
Que l’assemblée générale du Conseil central du Montréal métropolitain−CSN appuie 
le STT CSSS Jeanne-Mance dans sa lutte actuelle contre les compressions 
budgétaires et pour le maintien intégral des services à la population et invite ses 
syndicats à signer la pétition. 
 
ADOPTÉ 

 
Librairie Martin 
 
Gaétan Châteauneuf présente Benoît Sabourin vice-président du STT de la Librairie 
Martin, syndicat situé dans la région de Lanaudière, accompagné par plusieurs 
collègues de travail, en grève depuis le 31 août, qui nous dresse un portrait du conflit 
qui les frappe. 

 
 Ce syndicat de 25 membres existe depuis 1987. Il est l’unique fournisseur des 

manuels scolaires. L’obstination de l’employeur à ne pas poursuivre la négociation et 
à refuser d’aborder les clauses monétaires les a poussés vers une grève générale 
illimitée. Actuellement, la négociation est au point mort. Déterminés à obtenir gain de 
cause, le STT de la Librairie Martin sollicite notre générosité. 

 
Il est proposé par Donald Picotte 
appuyé par Réjean chouinard 
 
Que l’assemblée générale du Conseil central du Montréal métropolitain−CSN appuie 
les camarades du STT de la Librairie Martin dans leur lutte actuelle pour l’obtention 
d’une convention collective. 
 
ADOPTÉ 

 
10. MARCHE MONDIALE DES FEMMES 
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Gaétan Châteauneuf cède la parole à Véronique De Sève. Elle informe l’assemblée 
générale que l’ordre du jour annonçait la présence d’Alexa Conradi, présidente de la 
Fédération des femmes du Québec mais qu’elle a dû aller à l’Assemblée nationale 
pour déposer une motion. C’est donc Diana Lombardi, aussi de la FFQ, qui fera la 
présentation sur la Marche mondiale des femmes. Véronique en profite pour 
souligner que le prix Courage féminin a été remis à madame Michelle Bachelet, 
secrétaire adjointe d’ONU-Femmes et ex-présidente du Chili. 
 
Diane Lombardi rappelle l’historique de la Marche mondiale des femmes. Puis, elle 
explique les revendications de la MMF de 2010, qui a des revendications dans quatre 
champs d’action. Au Québec, nous avons une 5e revendication pour les droits des 
femmes autochtones.  
 
Dans les documents d’assemblée, on retrouve toutes les activités régionales qui se 
tiendront durant toute la semaine un peu partout à Montréal et à Laval, où il y a entre 
autres, un projet de murale au collège Montmorency, initié par le syndicat des 
enseignants et des enseignantes du collège Montmorency. Il y aura aussi des 
activités prévues au collège Dawson. 
 
Il y a présentation des capsules On a assez étiré l’élastique. Après le visionnement, 
on suggère à l’assemblée de les diffuser largement. 
 
Véronique De Sève annonce à l’assemblée qu’elle ne sera pas présente lors de la 
grande marche qui se tiendra à Rimouski car elle sera une des deux représentantes 
du Québec à la marche internationale qui se tiendra au Congo. Elle ajoute que c’est 
pour elle un grand honneur d’aller représenter les femmes du Québec. 
 

11. RÉUNIFICATION DE L’IRLANDE 
 
Gaétan Châteauneuf souligne que le conseil central est honoré de recevoir notre 
prochain invité, monsieur Conor Murphy, député du Sinn Féin depuis 1998 de 
l’Assemblée Nord-Irlandaise et ministre du développement régional.  
 
Manon Perron présente Conor Murphy, député du Sinn Féin depuis 1998 de 
l’Assemblée Nord-Irlandaise et ministre du développement régional, qui est 
accompagné de Kevin Callahan, militant de l’organisme Québec-Irlande, qui agira 
comme traducteur.  

 

D’entrée de jeu, monsieur Murphy remercie le conseil central pour son appui. La 
lutte a commencé dans les années ’70. Les mouvements de libération sont nés à 
peu près à la même époque, ici comme en Irlande, a rappelé Conor Murphy. Il 
rappelle « En 1981, j’étais emprisonné durant la grève de la faim, au cours de 
laquelle plusieurs de mes camarades sont morts, et je me souviens des appuis qui 
nous parvenaient des mouvements syndicaux du Québec, particulièrement du 
conseil central de la CSN. Ces appuis furent très importants pour nous. »  
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Le Sinn Féin, est le plus vieux parti en Irlande et pour la première fois, son congrès 
se tiendra à Belfast, il profite de l’occasion pour inviter un représentant du conseil 
central à participer à ce congrès.  

 
Suit une proposition d’appui        

 
Attendu que le Conseil central du Montréal métropolitain−CSN se préoccupe 
depuis de nombreuses années de l’évolution de la situation politique en Irlande du 
Nord; 
 
Attendu que le conflit Nord Irlandais au début des années ’70 a fait écho à la 
mouvance de luttes sociales et ouvrières dans plusieurs pays, notamment au 
Québec qui a connu  plusieurs manifestations dont les événements d’octobre 
1970; 
 
Attendu que le conseil central a fait partie de la mission de paix organisée au 
moment de la ratification de l’accord du Vendredi saint en 1998; 
 
Attendu que depuis 1998, le conseil central est intervenu à plusieurs occasions afin 
d’appuyer le processus de paix en Irlande du Nord; 
 
et, 

 
Sachant que la réunification de l’Irlande permettrait les conditions favorables à une 
paix durable en Irlande du Nord; 
 
Sachant, en outre, que l’accord du Vendredi saint prévoit un cadre politique qui 
rend possible la réunification de l’Ulster (l’Irlande du Nord) et de la République 
d’Irlande; 
 
Sachant enfin que l’accord du Vendredi saint a déjà permis la création d’institutions 
gouvernementales pan-irlandaises.  
 

Il est proposé par Louis Carlo Cantave 
appuyé par Janick Rousseau 
 

Il est proposé que le Conseil central du Montréal métropolitain−CSN appuie la 
réunification pacifique et démocratique de l’Irlande. 
 
 
ADOPTÉ 
 

12. DIVERS – POINTS D’INFO 
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 Journée mondiale du travail décent : Dominique Daigneault invite les 
membres de l’assemblée à prendre connaissance du communiqué émis 
par la CSN sur la Journé mondiale du travail décent. 

 

 Semaine nationale de la santé et de la sécurité au travail : Dominique 
Daigneault rappelle que la semaine nationale de la santé et de la sécurité 
au travail se tiendra du 24 au 31 octobre. La documentation et des affiches 
sont disponibles à l’arrière pour publiciser l’événement dans les syndicats. 

 

 Débat sur l’école privée : Flavie Achard, responsable du comité éducation 
invite les membres à participer au débat qui aura lieu le 7 octobre, à 
19 h 30 à l’Auberge des Gouverneurs - Place Dupuis, 1415, rue Saint-
Hubert. 

 

 Rassemblement contre la loi 103 le 18 octobre : Dominique Daigneault 
rappelle qu’il y aura distribution de tracts le mercredi 13 octobre dans les 
stations de métro pour annoncer le rassemblement du 18. Les militants 
intéressés et disponibles pour participer à la distribution de tracts de 6 h 30 
à 9 h doivent aller voir Anne Leblanc. 
 

LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 
 
Il est proposé par Richard Gagnon 
appuyé par Roger Davidson 

 
 

Que l’on ajourne immédiatement. 
  
ADOPTÉ 
 
La réunion est levée à 9 h 40. 

 
 
 
Gaétan Châteauneuf      Dominique Daigneault 
Président        Secrétaire générale 
 
 
Nombre de délégué-es à l’assemblée : 73 
 
Femmes : 30  
Hommes : 43 
 
Officiel-les : 72  
Substituts : 1 


